
精雕細啄的《第一爐香》

口罩文化
如今大家已
習 慣 佩 戴 口

罩，但國外對於口罩的討論還沒
有停止。外國因有病例是戴口罩
導致細菌感染（長時間佩戴），
以及呼吸不順引致心臟問題，有
些會出醫生證明。香港認識一位
朋友是有皮膚問題的，醫生也建
議別佩戴，但她也害怕其他人不
明白，所以雖然常帶着醫生證
明，但也不敢除口罩，除非真的
受不了。看到她這樣，真的希望
大家不要再以獵巫眼光去看待人
戴不戴口罩。朋友說歐洲等地，
都有民眾對口罩有不同意見，但
不會在街上見到有人罵其他人，
自己信口罩的，戴好，就應該是
安全了。
在這裏不會討論口罩成效，只
是想分享一下口罩用法和見聞。
我們在疫情之前已喜歡用布口
罩，太太更會在長途旅遊中用大
口罩遮眼擋光睡覺，我們在台灣
旅行必會買大大的布口罩，冬天
用來很溫暖。台灣因為坐電單車

的人不少，寒風中頸巾容易飛來
飛去，布口罩便沒有此問題，有
些還相當厚，擋風一流。台灣有
一種內裏的布是防水的口罩，用
起來挺舒服，而且感覺不會濕淋
淋。
有西醫朋友告知，今年香港的

流感率不高（但感染率和死亡率
都比新冠肺炎高很多），他覺得
是人人佩戴口罩的成果，自己就
沒有生意了。有鼻敏感的朋友說
自己少病了，也覺得是因為在出
門工作的期間，戴了口罩暖了及
不會吸入太多灰塵。
香港人較緊張，較注意不同程

度的保護，但其實除了較高規格
的N95，有不少醫護也表示外科
口罩若不是4小時更換一次，以
及佩戴得正確，效果和布口罩不
相伯仲。加上現在愈來愈多重用
的防菌防毒口罩，實在可以大大
減低垃圾。用普通的棉口罩，我
還是會多更換，及加點精油，至
於外科口罩，還是去較高危的地
方如醫院才會使用。

2017年許鞍
華開始了《第
一爐香》的導

演工作，2018年初找到王安憶。
當時王安憶正巧在香港中文大學
講課，這段期間許鞍華可以就近
跟王安憶詳談各個情節。
王安憶快人快語，對許鞍華
說，會花六個月寫劇本。
醞釀了頭半年，王安憶終於在
2018年8月交稿。
王安憶交稿後便與攝製人員一
起鑽研劇本，至2019年初許鞍華
開始籌備各方面工作，同年5月
22日正式開工。
王安憶並不是第一次改編張愛
玲的作品。正如上面所述，她在
15年前改編了《金鎖記》。
王安憶曾寫道：
「許鞍華導演的香港焦媛劇團
粵語版則向台北皇冠平先生續
約，時至今日已超百場，並且愈
演愈盛，檔期方出，票即售罄。
其間，再得《色．戒》的委約，
但因小說改編權屬限制，擱置有
近十年光景，2019年方才面世。
此前的2018年，許鞍華導演讓我
替她操刀《沉香屑．第一爐香》
電影劇本，事由也出自第一次合
作。後來知道，當年許導從若干
劇本中挑選我的這個，算得上知
遇之恩，沒什麼可商量的，欣然
接下來。」（見《明報月刊》9
月號，下同）
王安憶回憶編《沉香屑．第一
爐香》的經過，指出：
「選《金鎖記》練手編劇，潛
意識裏，大約正是它的滿溢，人
和事富足，方便排陣。《色．
戒》和《沉香屑．第一爐香》，
情形倒轉過來，四處都是不

夠。」因此，「《沉香屑．第一
爐香》也是需要補的，但不像
《色．戒》裏，中國畫式的留白
地方，而是邏輯鏈上的缺環。」
許鞍華希望王安憶修補《第一

爐香》的「坑」，使故事和人物
更豐富。
這是考王安憶的真功夫。
還幸王安憶之前有對張愛玲幾

部小說編劇的經驗，所以這次改
編《第一爐香》，在她來說也就
駕輕就熟。
許王的合作無間，是這部電影

成功的基石。
此外，據許鞍華透露，她此次
請了著名攝影家杜可風做攝影，
日本著名時裝造型設計和田惠美
做服裝造型設計，她是監製兼導
演，可見《第一爐香》從編劇、
導演、攝製都是臻善臻美的，是
一次電影攝製精英團隊整合的結
晶，相信必定大放異彩。

（《側寫許鞍華》之三）

在攝製工作場地的化妝室內，幾
位演藝人和幕後製作人員正談論着
一件事情，事緣有某位小有名氣的

藝人進入錄影廠時，身邊既有經理人、助手陪同，
還有私人的化妝師、髮型師、服裝師（行內簡稱為
梳化服），頗有排場，被同場的資深演藝人指有部
分新晉的演藝人過於「炫耀」，辣人眼睛。有演藝
人嘻嘻哈哈開玩笑說︰「聽你這樣說，怎麼我有種
吃不到葡萄就說葡萄酸的心情嘅！」
其實，各行各業都有着他們營商的套路，不管是
什麼年代，不論任何國家民族，於演藝界來說，投
資人也好、年輕一輩的演藝人也好，往往都是較
「急功近利」者居多，製作公司或經理人公司已將
演藝人推至更市場化，所以有練習生交錢「購買」
培訓服務，公司提供培訓和出道資源，能受觀眾歡
迎及「吸金」能力強的，才會獲公司「補助」，故
此說什麼偶像，流量小生花旦，亦需要有好作品好
表現，將自己「名成利就」的壽命延長。
而資深演藝人自嘲地說︰「演藝人又不是

『錢』，人人認識！」潛台詞是大家都奔着「錢」
去，有些情況還與價值觀背道而馳，急躁的「吃
相」自然難得。
「雖然演藝人的實力派門一直都在，也不會缺

乏後來者，只不過基數按現在的膨脹速度太快
了，實力才能更要經得起歲月跟市場的考驗，長
江後浪推前浪下，優秀的演藝人會更多被『淹
沒』在人海裏。」不是嗎？商業利益掛帥下的演藝
圈及很多行業都在「吹泡泡」，也不乏有些人為一
己利益，只視「錢」為「大佬」，把任性當作「個
性」，任意踐踏侮辱甚至傷害別人的言行，所以大
家三觀不合時，人家多說一句道理，都被他們視為
「廢話」！

我又不是錢，人人認識
天快入黑，青藏高原上

的風越發凜冽刺骨，海拔
4,300公尺的瑪多縣城街道

上空無一人，我急步往旅館走。
快到旅館門口，想起自己還沒吃晚飯，連

忙去找點吃的；旅館旁有一家飯館，推門進
去，還未看清楚飯館內東南西北，頭脹痛了，
氣上不來，也管不上吃東西了，趕緊奪門而出
回旅館去。
旅館大堂裏只有壯男老闆和一位服務員，

壯男老闆問：「瑪多縣城怎麼樣？您還好
吧？」我說：「瑪多縣城很精彩，看到好多穿
藏服的藏族人，藏族人都友善，我高興得要瘋
了！但我現在頭痛呢，怎麼辦？」「那是高原
反應啊，您快去休息，動作要慢慢的；有需要
幫忙就到服務台，我們24小時有人值班。」
「明白，那我先休息了。」
回到房間，第一時間躺在床上休息，睡了

一陣，頭痛紓緩了，我高興得很，立刻梳洗更
衣，然後上床睡覺，準備明天到黃河源頭去。
夜半3點，欲裂的頭痛把我從睡夢中喚醒，

我起床喝水，吃頭痛藥，好點了，我又準備睡
去；誰知這次再也不能進入睡
鄉，頭痛如山崩地裂，胸口塞
滿棉花似的難以呼吸，只覺天
旋地轉；我再爬起來喝水，但
喝水後，我的肚子翻江倒海，
最後吐了，滿房間都是下午吃
的牛肉麵。我想到服務台去求
助，但四肢麻痹，身子不能動
彈，只能閉上眼睛，任由自己
躺在床上騰雲駕霧，我感到自

己身體愈來愈輕，好像人已飄浮在半空中，看
到自己躺在床上。我對躺在床上的自己說：
「不怕，天快亮了，天亮就出發到黃河源頭
去，看到黃河源頭就什麼都不怕了！」
不知過了多久，天真的亮了，腦海裏的黃

河源頭美景竟讓我從床上掙扎着爬了起來，
我支撐着四肢收拾好行李，然後到大堂和大
個子司機會合。大個子司機看到我臉無人
色，快要昏倒的樣子大吃一驚，「您還好
嗎？」我氣若游絲回答說：「高原反應，辛
苦！」「那我們趕快回西寧。」「不，我不回
西寧，我要到黃河源頭去。」「危險啊！」
「我從香港跑了2,000公里到西寧，又從西寧
跑了500公里到瑪多縣城，現在還有百多公里
就到黃河源頭，我怎能功虧一簣呢？您對我
有大恩大德，懇請您幫助我達成到黃河源頭
的小小心願，好嗎？」我的央求讓大個子司
機眼泛淚光，他沉默不語，踏着堅定的步伐
帶着我先吃早點，小飯館有熱騰騰、香噴噴
的茶葉蛋、饅頭和稀飯，但我吃不下固體食
物，只喝了半碗小米粥。
從瑪多縣城出發到黃河源頭的百多公里

路，渺無人煙，舉目所看
全是黃土碎石，越野車在
連綿不絕的砂石路上起伏
顛簸。我在搖晃的車子裏
閉目休息，一直保持深呼
吸，大個子司機全神貫注
注視路面，牢牢握着方向
盤，我們一起堅定地向着
海拔4,600公尺的黃河源
頭勇敢邁進！

中國四大河流行︰黃河篇瑪多之四高原反應

去年底飛了一
趟北京，主要是

很久沒去北京了，所以趁機會飛去
休息幾天，見見朋友，還想感受一
下寒冷天氣，更想看看北京落雪。
一位素未謀面的朋友阿安開車來接
我，才見面就似認識很久的老朋
友，自覺太有人緣了！哈哈！
那次訂了兩間很有趣的酒店，
是在市中心的潮流酒店，裝修得
很有格調，那是給真正去休息度
假的朋友享用的。
北京發展和變化很多，只可惜
我只有幾天，全都與朋友約上
了，還說今年必定要再去，多住
一段時間，怎知道世界變成這
樣，一個疫症全世界變了樣，大
家都只得坐困愁城。
本來與接機的妹妹阿安去年有
個約會，她籌組了一個舞台劇在
內地巡演至尾站深圳，我要過去
觀看的，可惜因為暴動不敢出
門，最後連尾場也趕不上看。
數月後去北京，終於和她見上
了，第一個晚上便拉我去大都烤
鴨店，這些給遊客吃飯的店裝修
挺不錯，設計的菜式很有詩意，
看菜牌像看詩卷，挺有心思的。
阿安跟我提及她的舞台劇，當
時她的意向是想把那舞台劇搬到
香港演出，她想找我一起研究，
看能否實現她的夢想。

阿安和她的團隊年輕有活力有
衝勁，難得她不嫌棄我這個老大
姐，要跟我搭檔希望我把舞台劇
帶來香港，而且我們有心靈感
應，同時都想找電影界中一位很
壓場的一姐當女主角！
想歸想，一切只在初階，單是

找資金已經不容易，不過當時還
有點幻想，只望暴動快些結束，
我們便切實地展開新的工作。誰
想到在北京開心了幾天，回香港
過了個年，一場疫症便覆蓋了世
界，把經濟拖低、把生活拖垮、
把生命拖至危險的邊緣。我們的
計劃全部停頓，前面所有都是未
知，心中是帶着前所未有的恐
懼！

困愁城

家裏有一棟老房子，兩層高，
外頭看，紅磚到頂，白灰勾線，

方方正正。從前檐短後檐長的坡式屋頂，苫着標
準的機製水紅大瓦。風磨日曬，水紅色整體沉澱
成了暗紅色。房子一層六間，豎三根通頂紅磚方
柱，開兩個紅漆大門，兩側各有一間帶窗的耳房
凸出。整棟宅子上下左右都對稱。二樓有一排淡
灰色的雕花欄杆，用的不是石料，水泥倒模而
成，蘭竹牡丹的題材，拙樸中倒也頗顯意趣。
說是老房子，其實還不滿40年。改革開放之
初，由父親兩兄弟合資所建。建成後屋中間築了一
道牆，正好一人一半。除了後檐的廚房和樓梯，平
行設在西邊，兩家的內部格局幾乎一模一樣。
初落成那十年，站在茫茫一片灰撲撲的青磚灰

瓦裏，威風華麗。後來，周圍樓宇不斷冒起，歲
月浸潤不止，老房子終於顯現出了樸實無華的本
色。為了跟得上居住的實際需要，房子裏頭的牆
面、地磚，乃至門窗、隔斷，先後都裝修改建了
幾回，但外牆一直保留着初時的樣子。稍稍不同
的是傍在紅磚方柱上一架薔薇，日久年深，綠成
了一張密實的大網，把一樓和二樓隔成了不同的

光陰。一樓四季濃蔭，二樓光照充盈。尤其是春
天，薔薇花開，數以萬計的淡粉色花朵，招惹過
遠近無數的相機。
直到十年前，拆掉老房子重建的家庭提議，不
斷被提及，每每徵求意見時，作為在房子裏居住
時間最短的人，我次次都投下反對票。見我態度
堅決，幾經商討，家裏人也漸漸從非拆不可過渡
到了模棱兩可。到了近兩年，各人年歲增加，愈
發不再有人提及。
衣不如新人不如故，歷經風霜的老房子，早已

不止是遮風避雨的住所。普通人家的老宅，於普
通人而言，承載的記憶密碼，絕不會輸給600年
的紫禁城。一切跟家有關的觸摸，最外圍的輪
廓，便是最不起眼的房子。大門上斑駁陸離的漆
皮，窗戶上紙剪窗花殘留的痕跡，地磚上細碎密
緻的裂紋，牆角處結了一半的蛛網，屋檐下灰泥
築成的燕窩，井台石階四周蔭生的綠苔，隨意瞥
上一眼，都與昔日生活有一道抹不去的勾連，能
瞬間復活沉睡多年的瑣碎場景。記憶沉澱池裏的
神奇魔法，讓這裏發生過的歡快、委屈、艱辛、
痛苦，和幾乎快要想不起來的微妙感受，自動披

上曼妙溫馨的輕紗。就像無論容顏如何平淡的女
子，籠在婚紗裏的面孔，都顯得格外美麗。
對於老房子的執念，並非出自於懷舊的矯情。

人的情感是一項複雜無比的工程，不可替代也不
能複製。有時幻化成虛妄，浮在半空裏，若有若
無卻能患得患失。有時寄託在具象的物件上，觸
手冰涼望之溫熱可親。參觀名人故居時滋生出的
時空交錯感，翻閱歷史典籍時在字裏行間讀出的
好奇與驚嘆，無不由此而生。普通人家的老房
子，也是這樣的物件。很可惜，物慾常常佔據上
風，這珍貴的所在，便率先被毫不留情的拋棄。
此後，人前才流露出的造作中，殘磚朽樑碾成的
灰塵，都不肯光顧。
有一次路過電話亭，聽到過一句想起來便覺心

碎的話。有個7、8歲的小女孩，對着電話說，爸
爸，你再不回來陪我，我就長大了。
腦海裏即刻繪出了一幅畫面。多年以後，為了生

計常年奔波在外的父親，終因年邁而歸家。缺少陪
伴的孩子們長大成人，各謀生路。院子裏魯迅寫過
的棗樹下，枯坐的孤獨老人，或許還能在這蒼涼的
宅院裏，嗅到足以慰藉晚景的熟悉味道。

老房子
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凡是周遭空間，若在耳
邊沾了鳥鳴，無論是誰，
都要靜心聆聽。有個大鬍
子小矮人，在森林裏昏睡
了好長時間。醒後，竟發

現自己的大鬍子裏築了個小鳥窩，灰鳥媽媽
正在裏頭孵五個鳥蛋。於是，他只好靜靜躺
在那裏，享受着耳朵的盛宴。那種勝似天籟
的鳥鳴，讓他安靜下來，呆呆仰望白雲在天
空悠悠飄動。
大鬍子小矮人口渴、飢餓，還有些腰痛，

就這麼一直堅持着，用心體察着鳥爸爸給鳥
媽媽送蟲子吃，生怕自己一動彈就嚇着了牠
們。不久，他的鬍子裏傳來輕輕的「篤篤」
聲，一隻隻小鳥啄出殼了！同鳥媽媽一樣高
興的，是大鬍子小矮人，他說：「乖乖，我
現在可以鬆口氣，扯根草莖吃了。」
讀了這故事，我便替大鬍子小矮人抱不

平，自己好不容易醒來，卻要忍飢挨餓，甘
做「鳥巢」。然轉念一想，鳥媽媽、鳥爸爸
能有多大罪過，無非找一微暖之所。記得有
年夏天去山裏玩，聽見林中鳥鳴的天籟之
聲。行程很緊的我，也是餓着肚子聽了好一
段時間，盡情享受着群鳥的啁啾。
我把聽鳥鳴的樂趣，叫做「聽鳥唱戲」，

當然戲台最好是林中、澗邊和濕地。「杜鵑
來，朱䴉去，空門深，新月細。當年濠水
在，孤煙流長堤。鷺夢未深荻花驚，九皋最
是鶴鳴笛。」大大小小、成片棲落的鳥兒，
對着朝霞暮雲，舞裙影，弄婀娜，唱了一出
出響在心底的堂會。
入耳動心的鳥鳴戲詞中，我把自己投放進

去，無數鳥鳴如大雨傾盆，嘩然成勢，似與
海浪一起飛濺。鳥鳴是時間皺褶裏的蜜露，
帶有光亮、質感和流淌性，如溪流在我的心
頭歡歌。聲聲慢，鳥鳴如青玉與翡翠疊音；
聲聲疾，牠則以不同聲調、密度，彈奏、敲
擊、穿梭、拋擲甚至喧騰。那一刻，不僅鳥
聲，大自然的背景都跟着漂動起來，閃爍着
迷人的光芒。你說：鳥叫得這樣美，彷彿空
間中流光溢彩一般，若只在當下聽，一定會
留下諸多難於回味的遺憾。是的，錄下或載

下鳥鳴音樂——來不斷聽吧，這絕對是不錯
的選擇。鳥鳴，是需要經常用靈魂親近的畫
卷，以赤誠之心親近，讓鳥鳴音樂盤桓在你
的周圍。沒錯，你會用沉醉、出神的姿態，
進入天籟的境界，要去贏得一席悅耳落地的
美。我告訴你，心進去了，便有別有洞天、
靈光閃現的聲音，怒放，怒放。像天上的仙
音，迷濛而真切，捲起白雪似的情思，與苗
族少女的銀飾碰撞並交織。
鳥鳴像富載多啦A夢的八音盒，不是站在一
處的歌喉，如同流轉活躍的多名歌手－變換
位置的聯袂之作。恍若上蒼精心擷取的音
符，在聖佛的手心巧妙調和，然後對着眾鳥
揚手一撒，鳥兒的歌喉便換作無數倍的晶亮
模樣。是的，在我心裏，鳥鳴的聲音始終裝
着上蒼的微笑，好暖，好涼。
美國詩人沃倫在《世事滄桑話鳴鳥》說：

「那只是一隻鳥在夜晚鳴叫/認不出什麼鳥/
當我從泉邊取水回來/走過滿是石頭的牧場/
我站得那麼靜/頭上的天空和水桶裏的天空一
樣靜。」
鳥鳴時的那種寧靜，真的是佛系的。有人

說鳥鳴聲像一種幻覺，在青色的蒼穹裏，天
上有月，眼前有山，樹上有鳥，水上有荷，
其時，人正站立其中。月色亮白，瑩瑩若
夢，夜鶯聲鋪了一地。鳥鳴的樣子，甚是婉
轉，像月色扶風穿葉。青黃的枇杷，如同是
鳥鳴餵大的，香氣馥郁，果實纍纍。
在枝頭嘰嘰喳喳的那一群鳥兒，是否還是

前幾年鳴過的呢？時光一直在游移，一刻也
不停歇，只有《詩經》中盛開的鳥鳴不曾變
舊。但是，還是有很多人喜歡跋涉，來親近
鳥鳴的現場。因為一陣陣的野鳥之鳴，跡化
於心，像流動之泉，或蒸騰成水霧，變做垂
掛在心靈草莖上的露珠。
世俗的人吶，停下忙碌的腳步吧，去田

野、去林間，聽一聽像樣的野鳥之鳴吧。你
看，月華浮水，山影清涼，鳥鸞和鳴，多麼
不易啊。倘若半路錯過，必不可遇。今晨或
今夜，我只想在朝陽或月色裏行走、半倚
着，倏然聞得一聲聲鳥鳴，做個忠實聽客。
鳥不飛，人不動，就這樣相隔對望，鳥鳴

像穿石繞樹的天然小溪，又似純真少女那清
亮聲音，不沾風塵，遠離喧囂，喜鵲、黃
鶯、黑燕、麻雀、布穀鳥等等，無不展現絲
絃、管竹之韻。散文家安寧說，在所有鳥叫
聲裏，他最喜歡布穀鳥的聲音。那能穿越無
數個村莊的「布穀、布穀」的歌唱，響亮而
頻繁，是從大地深處穿越而來的叫聲。而有
「長笛手」雅號的翠鳥，身材小巧玲瓏，鳴
聲悠揚似笛，又如清脆悅耳的銀鈴鐺；若一
旦牠捉到了魚兒，則會換上另一種愉悅的腔
調歌唱。
「坐秋色，鳥鳴空」，則是另一種意境。

秋的背後是深邃的幽靜，要坐在厚厚的枯葉
上聽鳥鳴的。也許，每個人都曾在暮秋體會
過「鳥鳴空」的幽靜深長意味。「鳥鳴空」
往往是面向生命繁華落盡——有某種深邃精
神指向的。這樣的叫聲，裝滿了一籃又一
籃，便拓寬了心覺的思維深度。
鳥是先知的，無論鳴春和鳴秋都一樣，因

為牠每天貼着雲弦生活。一個人到山裏去，
看清塘鳴鶴，涼風略帶春意。草叢裏，幾隻
大山雀正在相互追逐。遠遠看去，只是幾小
團蹦蹦跳跳的灰霧。聲調柔媚、清晰，吐音
似用碧紗濾過。
有人說，鳥鳴大多是在鳥兒在求偶，但我

以為那是像蟬鳴一樣的動物常規本能。鳥兒
從不管腳下土地的貧瘠與富庶，彼此時刻用
聲音唱和，就像昔日的詩人和書法家用小溪
做曲水流觴的遊戲一樣，也許互訴衷腸，更
多是見證心靈的悠揚。一個人閒心無掛，沿
着水邊林梢的鳥鳴一路走去，浮月鳥影，亭
橋同立，淪陷在這片情境裏。鳥鳴聲在水畔
漸漸稀落下來，應是向島心歸巢了。天籟在
天、在水，亦在我清亮的眼眸。
突然想起巴金的《鳥的天堂》：……拍掌
後，樹上到處都是鳥聲和鳥影，大的、小
的、花的、黑的，有的站在樹枝上叫，有的
飛起來，有的在撲翅膀。畫眉鳥站在小枝上
興奮地叫着，那歌聲真好聽……今天，我所
在的水邊：若有舟可渡，當搖櫓划槳，駛向
島心，循着清洌的水聲，看攪碎的月影，聽
島樹上鳥鳴如席，該別有一種情趣吧。
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勝似天籟的鳥鳴

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

B7 采風文
匯

■責任編輯：葉衛青

20202020年年99月月3030日日（（星期三星期三））

2020年9月30日（星期三）

2020年9月30日（星期三）

■許鞍華與王安憶（左）攝於澳
門。 作者供圖

■這間酒店的設計概念很獨
特。 作者供圖

■熱情擁抱黃河源。 作者供圖


